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PRESIDENZA DEL SEGRETARIO GENERALE MICHELE SCHIAVONE – SVIZZERA  
 
 
Il PRESIDENTE, dopo aver salutato i presenti e averli ringraziati per la loro partecipazione, 
precisa che scopo della riunione odierna è predisporre le videoconferenze plenarie del 16 e 
del 27 novembre prossimi. Durante la prima verrà presentata la nuova Segretaria esecutiva 
del CGIE, cons. amb. Mirta Gentile la quale, a differenza dei suoi predecessori, ha scelto di 
svolgere la propria attività presso il Consiglio Generale in forza dell’esperienza maturata 
all’estero con le collettività italiane. Specifica che la cons. amb. Gentile ha approntato un 
vademecum contenente le procedure necessarie a ottenere il rimborso delle spese di viaggio 
informando al riguardo che sono in corso trattative con ITA Airways per ottenere sconti per 
i Consiglieri del CGIE. Si affronteranno inoltre con il direttore generale Vignali le questioni 
concernenti i tagli previsti dalla manovra finanziaria ai capitoli di bilancio concernenti le 
politiche a favore dei connazionali all’estero; comunica nel merito di aver chiesto conto al 
Direttore generale della DGDP, lo scorso 9 novembre, delle decurtazioni previste sui contri-
buti alla diffusione della lingua e della cultura nel mondo. Altro punto in esame riguarda la 
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sperimentazione del voto elettronico, invitando il consigliere Conte a incarcarsi dell’intro-
duzione. 
Specifica inoltre che la videoconferenza del prossimo 27 novembre verterà sulla celebra-
zione del settantacinquesimo anniversario della promulgazione della Carta costituzionale, 
i cui relatori saranno i giudici costituzionali Emanuela Navarretta e Giulio Prosperetti. 
Nel corso dell’incontro odierno si dovrà altresì approvare la delibera relativa all’istituzione 
dell’ufficio stampa del Consiglio Generale, da affidare alla dottoressa Giovanna Iannuzzi. 
 
Tommaso CONTE (Germania) ricorda in primo luogo che in sede di riunione del V gruppo 
di lavoro si è stabilito di chiedere al Comitato di Presidenza di convocare entro il prossimo 
mese di gennaio l’Assemblea plenaria che dovrà tenersi a giugno 2024. Osserva tuttavia che 
tale procedura – che a suo avviso costituisce una sconfitta politica – impone agli eletti che 
risiedono fuori dall’Europa di anticipare somme considerevoli di denaro per consentire al 
CGIE di realizzare risparmi; propone pertanto di costituire un fondo presso la segreteria, 
alimentato su base volontaria, per aiutare i Consiglieri che non possono permettersi di at-
tendere a lungo il rimborso del costo del viaggio. 
Esprime inoltre il timore che i tagli ai finanziamenti delle politiche per gli italiani all’estero 
comportino la chiusura di molti enti gestori, con la conseguente perdita della possibilità di 
frequentare i corsi di lingua e cultura da parte dei giovani italiani. 
Pur dichiarandosi favorevole all’affidamento dell’ufficio stampa del CGIE alla dottoressa 
Iannuzzi, infine, si chiede se non sia necessario, a termini di legge, confrontare la sua offerta 
con altre. 
 
Walter PETRUZZIELLO (Brasile) chiede se sia possibile stringere un accordo con un’agen-
zia di viaggi che consenta il pagamento dei biglietti aerei direttamente da parte del Consi-
glio Generale. 
 
Il PRESIDENTE esprime l’avviso secondo cui si potrebbe proporre a ITA Airways un ac-
cordo in base al quale la prenotazione del viaggio avvenga nel momento in cui il Comitato 
di Presidenza fissa la data dell’evento e il saldo successivamente al suo svolgimento. Tale 
soluzione, tuttavia, non coprirebbe le tratte non servite dalla compagnia. 
 
Rocco DI TROLIO (Canada) si associa alle considerazioni espresse dai consiglieri Conte e 
Petruzziello, facendo presente che la città in cui risiede non è servita da ITA Airways e che 
per partecipare alla riunione del Comitato di Presidenza dello scorso settembre ha antici-
pato la somma di 3.800 euro di cui non ha ancora ricevuto il rimborso. 
 
Il PRESIDENTE fa presente che la nuova Segretaria esecutiva ha ottenuto la possibilità di 
effettuare i pagamenti solo ieri e pertanto a partire dalla prossima settimana verranno ero-
gate tutte le somme ancora in sospeso. 
 
Silvana MANGIONE (Vicesegretaria generale per i Paesi anglofoni extraeuropei – USA) sugge-
risce di valutare la possibilità risolutiva di stringere un accordo con una grande agenzia di 
viaggi, la quale, una volta rese note le date di svolgimento degli eventi del CGIE, si occupi 
di acquistare i titoli di viaggio. 
Considera inoltre un’ottima idea, ai fini del risparmio, la programmazione degli eventi con 
un congruo anticipo; fa tuttavia presente che tali previsioni possono essere invalidate da 
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molteplici variabili di ordine sanitario e politico. L’accordo con un’agenzia di viaggio, per-
tanto, consentirebbe di scongiurare anche tali ostacoli, nonché quelli derivanti da impedi-
menti dell’ultimo momento o dal costo delle tratte non coperte da ITA Airways. 
 
Tommaso CONTE (Germania) evidenzia come gli ostacoli quali quelli cui ha fatto accenno 
la vicesegretaria generale Mangione potrebbero essere superati grazie alla stipula di assicu-
razioni, il cui costo in Europa è piuttosto contenuto. 
 
Silvana MANGIONE (Vicesegretaria generale per i Paesi anglofoni extraeuropei – USA) rileva 
come nel suo caso tale assicurazione costerebbe 700 euro per coprire un singolo viaggio. 
 
Il PRESIDENTE informa che il MAECI ha stretto un accordo con l’agenzia di viaggi Cisal-
pina. 
 
Silvana MANGIONE (Vicesegretaria generale per i Paesi anglofoni extraeuropei – USA) ricorda 
che per lungo tempo il MAECI ha consentito che i Consiglieri del CGIE si giovassero dell’ac-
cordo da esso stretto con un’agenzia di viaggi. Ritiene pertanto che potrebbe costituire 
un’ipotesi percorribile riproporre una soluzione del genere. 
 
Il PRESIDENTE comunica che si tenterà di percorrere tale soluzione mediante una richiesta 
formale alla Farnesina. 
 
Maria Chiara PRODI (Vicesegretaria generale per l’Europa e l’Africa del Nord – Francia) contesta 
preliminarmente l’organizzazione dei lavori del Comitato di Presidenza, che non si è incon-
trato per un mese e mezzo e si trova ora di fronte a due riunioni consecutive non program-
mate, che la pongono in condizione di difficoltà. A suo avviso, indire riunioni non concor-
date mortifica il ruolo proattivo dei Consiglieri stabilito durante l’Assemblea plenaria di 
insediamento. 
Chiede inoltre che le venga chiarito il senso dell’istituzione dell’ufficio stampa senza sapere 
se le disponibilità economiche del Consiglio Generale per il 2024 consentano di attivarlo, e 
quindi di stabilirne dettagliatamente il ruolo. 
Ritiene infine necessario che la Commissione continentale Europa e Africa del Nord si riu-
nisca nuovamente entro la fine del corrente anno. 
 
Il PRESIDENTE precisa che il calendario viene predisposto tenendo in considerazione le 
disponibilità finanziarie, fermo restando che è stato distribuito da oltre un mese quello com-
prensivo delle attività previste dalla legge, collegato alla richiesta economica per il 2024. Un 
programma più realistico, tuttavia, potrà essere redatto solo allorquando sarà reso noto lo 
stanziamento assegnato dalla legge di Bilancio al capitolo di spesa n. 3131. 
Sempre a causa di tali incertezze, inoltre, fa presente che al momento è possibile soltanto 
strutturare l’organizzazione interna del Consiglio Generale definendone gli organi; di qui 
la necessità di istituire l’ufficio stampa. 
Relativamente alla frequenza con la quale vengono convocate le riunioni, fa presente che 
spesso questa dipende dagli sviluppi politici del Paese, non sempre prevedibili. 
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Gianluca LODETTI (Vicesegretario generale per i Consiglieri di nomina governativa) ritiene ne-
cessario stabilire una linea di condotta rispetto ai tagli annunciati al finanziamento del ca-
pitolo di spesa n. 3131, posto che la legge di Bilancio è stata “blindata” e non sussistono, 
almeno apparentemente, margini di trattativa al riguardo. 
Relativamente alla diffusione della lingua e della cultura italiane, inoltre, evidenzia che 
senza risorse aggiuntive e solo con la modifica della circolare si può salvaguardare la vita 
degli enti che garantiscono i corsi per i giovani connazionali nel mondo. 
Circa la sperimentazione del voto elettronico all’estero, sottolinea la necessità di uno sforzo 
teso a dotare gli iscritti AIRE di un’identità digitale, che comporta un’adeguata informa-
zione e formazione. 
Ricorda infine che della necessità che il CGIE si doti di un ufficio stampa che svolga le atti-
vità contenute nell’offerta presentata dalla dottoressa Iannuzzi si parla da lunghissimo 
tempo; ne auspica pertanto la più tempestiva possibile istituzione, secondo le regole (che 
saranno certamente vagliate a dovere dalla Segretaria esecutiva) e previa verifica delle di-
sponibilità finanziarie. 
 
Silvana MANGIONE (Vicesegretaria generale per i Paesi anglofoni extraeuropei – USA) ricorda 
che durante la seconda Consiliatura del CGIE, regolato dall’attuale legge istitutiva, il 
MAECI chiese al Consiglio di Stato un parere pro veritate per sapere se il Consiglio Generale 
avesse il diritto e/o il dovere di istituire un ufficio stampa, ricevendo risposta affermativa 
dal momento che esso ha il compito di informare non soltanto circa le sue attività, ma anche 
di quanto accade. Il Comitato di Presidenza deve pertanto in primo luogo deliberare for-
malmente l’istituzione dell’ufficio stampa. 
Evidenzia inoltre che il Codice degli appalti vigente stabilisce che per la Pubblica Ammini-
strazione uno dei requisiti per assegnare un contratto di importo non superiore ai 139 mila 
euro annui senza necessità di gara (neanche ristretta) consista nella effettiva conoscenza 
della materia, nonché nella comprovata professionalità della ditta o del professionista cui 
viene affidato l’incarico. Da tale punto di vista, la dottoressa Iannuzzi è senz’altro la persona 
più indicata a organizzare l’ufficio stampa del CGIE, naturalmente sub condicione della sus-
sistenza dei fondi necessari. 
Osserva infine che, a seguito di un’ulteriore decurtazione dello stanziamento a valere sul 
capitolo di bilancio n. 3131, un quarto del budget del Consiglio Generale è destinato a coprire 
le spese del personale di segreteria, che ai sensi di legge sono a carico del MAECI; ciò rende 
il CGIE di fatto incolpabile di non svolgere le attività tassativamente stabilite dalla norma. 
È dunque necessaria, a suo avviso, una decisa presa di posizione al riguardo, anche perché 
tale condizione ha fornito lo spunto all’onorevole Andrea Di Giuseppe per presentare una 
proposta di legge tesa alla soppressione del Consiglio Generale. 
 
Mariano GAZZOLA (Vicesegretario generale per l’America Latina – Argentina) evidenzia in 
primo luogo come sottoscrivere una polizza assicurativa che garantisca dall’improvvisa im-
possibilità di effettuare un viaggio non sia conveniente per i Consiglieri che si recano a 
Roma una sola volta l’anno. Esprime pertanto l’avviso secondo cui l’unica soluzione al pro-
blema consista nell’accordo con un’agenzia. 
Osserva inoltre che la tendenza a sottrarre risorse alle politiche a favore degli italiani nel 
mondo prosegue da circa quindici anni; è dunque giunto il momento, a suo parere, di con-
vocare una riunione fra tutte le parti coinvolte per studiare una strategia diversa da quelle 
finora adottate, che non hanno sortito risultati positivi. 
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Relativamente alla diffusione della lingua e della cultura italiane, infine, lamenta la man-
canza della volontà politica di garantire i corsi agli italiani all’estero. 
 
Alle 19:21 la vicesegretaria generale Prodi abbandona i lavori 
 
Il PRESIDENTE invita i presenti a esprimersi in merito al testo della delibera n. 6 con la 
quale si stabilisce di istituire l’ufficio stampa del Consiglio Generale e si stabilisce altresì di 
affidarlo alla dottoressa Giovanna Iannuzzi. 
A seguito di brevi interventi emendativi della bozza da parte dei vicesegretari Gianluca 

LODETTI e Silvana MANGIONE, pone ai voti la delibera, che risulta approvata all’una-

nimità. 
Invita quindi i presenti ad avanzare suggerimenti, eventualmente anche per iscritto, in me-
rito all’organizzazione della videoconferenza del prossimo 27 novembre, relativa alla cele-
brazione del settantacinquesimo anniversario della promulgazione della Carta costituzio-
nale. Specifica al riguardo che la videoconferenza è aperta alla partecipazione dei Com.It.Es. 
e che sarebbe utile coinvolgere un loro rappresentante per continente, possibilmente com-
petente in materia ed espressione delle nuove generazioni di italiani all’estero. Evidenzia 
inoltre come tale iniziativa costituisca da parte del CGIE un atto dovuto di vicinanza alle 
comunità italiane nel mondo. 
 
Silvana MANGIONE (Vicesegretaria generale per i Paesi anglofoni extraeuropei – USA) ritiene 
utile fornire un’impostazione ai due costituzionalisti allo scopo di evitare sovrapposizioni e 
ripetizioni nei loro interventi. Giudica in proposito opportuno cominciare con una visione 
storica e generale sui principi e diritti contenuti nella Carta, ricordando che questi furono 
fatti propri, un anno dopo la sua entrata in vigore, dalla Dichiarazione universale dei diritti 
dell’uomo delle Nazioni Unite, approvata il 17 dicembre del 1948. 
Valuta altresì opportuno seguire un indirizzo preciso di esposizione, che deve evidenziare 
come i principi fondamentali contenuti nella Costituzione comportino un impatto specifico 
sugli italiani all’estero. 
 
Gianluca LODETTI (Vicesegretario generale per i Consiglieri di nomina governativa) chiede rag-
guagli in merito all’opportunità della partecipazione di soggetti istituzionali. 
 
Il PRESIDENTE ritiene utile cogliere l’occasione della ricorrenza dell’anniversario dell’en-
trata in vigore della Costituzione per rivolgersi principalmente alle comunità italiane 
all’estero. Specifica inoltre di aver chiesto ai due esperti di evidenziare come la Carta tuteli 
i diritti di cittadinanza dei connazionali all’estero. Ritiene che i due costituzionalisti debbano 
avere a disposizione per le loro relazioni circa quindici minuti ciascuno; seguiranno poi gli 
interventi degli esponenti delle Commissioni continentali del CGIE, compresa quella dei 
Consiglieri di nomina governativa, e di un rappresentante dei Com.It.Es. per ogni conti-
nente; stima infine che la durata massima della videoconferenza si dovrebbe aggirare in-
torno ai 75 minuti. 
 
Tommaso CONTE (Germania) dopo aver ricordato che per il settantesimo anniversario l’In-
tercomites della Germania ha pubblicato, in un unico volume, la Costituzione italiana scritta 
in tedesco e quella tedesca in italiano, avanza l’ipotesi di invitare a intervenire Giovanni Di 



6 

 

Lorenzo, direttore del settimanale Die Zeit, oppure Nicoletta De Rossi, Presidente del 
Com.It.Es. di Norimberga, anch’ella giornalista. 
 
Silvana MANGIONE (Vicesegretaria generale per i Paesi anglofoni extraeuropei – USA), dopo 
aver sottolineato che a suo avviso non si può prescindere dall’invitare il Presidente del CGIE 
e Ministro degli Affari esteri e della cooperazione internazionale, nonché Vicepresidente del 
Consiglio dei Ministri, esorta a definire con precisione categorie e tempi di intervento per 
ogni nominativo chiamato a relazionare, tenendo conto che va contemplato anche l’inter-
vento introduttivo del Segretario generale. 
 
Segue un breve scambio di opinioni al termine del quale il PRESIDENTE si impegna a in-
viare entro il 18 novembre prossimo uno schema contenente i nominativi e il tema del rela-
tivo intervento. 
Dichiara quindi conclusa la riunione. 
 
I lavori terminano alle ore 20:15 


